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Ученые-экологи уже давно 
бьют тревогу. Дело в том, 
что этот водный объект 

очень важен для жителей Ки-
ровского и Московского райо-
нов, так как, помимо стандар-
тных функций любого водо-
ема, он выполняет еще одну 
– отводит на себя грунтовые 
воды, таким образом обере-
гая огромную прилегающую 
территорию от подтопления. 
Специалисты подсчитали: ес-
ли оставить все как есть, ниче-
го не предпринимая, то в ре-
зультате гибели пруда объем 
экологического ущерба соста-
вит около 80 млрд рублей. Вду-
майтесь в эту цифру. На дан-
ные деньги можно было бы 
построить десятки очистных 
сооружений и спасти не один 
водный объект!

Когда три года назад в Об-
щественной палате РТ за круг-
лым столом обсуждался вопрос 
экореабилитации Адмиралтей-
ского пруда, никто из участни-
ков до конца не верил, что этот 
проект воплотится в жизнь, – 
слишком сложными казались 
задачи, очень много проблем 
предстояло решить. Прошло 
три года, и ситуация измени-
лась – нынешним летом начи-
нается первый этап реабили-
тации водоема, и специалис-
ты надеются, что пруд вернет-
ся к полноценной жизни, радуя 
глаз новой флорой и фауной. 
По крайней мере, очередной 
круглый стол в Общественной 
палате РТ по этому вопросу 
внушает большие надежды.

ОбъеМы беДы
Адмиралтейский пруд по-

явился в 1957 году, после пе-
рекрытия устья реки Казанки. 
В нем накоплено уже столько 
загрязнений, что в водоеме пе-
рестали действовать механиз-
мы естественного самоочи-
щения. Исследования ученых 

показали, что наибольшая за-
грязненность донных отложе-
ний пришлась на первые годы 
существования пруда, основ-
ная часть нечистот находит-
ся на дне, поэтому необходи-
мо изъять из водного объекта 
все, что накоплено за этот пе-
риод. А это, по предваритель-
ным подсчетам, около 150 ты-
сяч тонн. 

«На сегодня мы имеем фе-
деральную поддержку в объ-
еме 404 миллиона рублей, – 
сообщил первый заместитель 
министра экологии и природ-
ных ресурсов РТ Рустем Кама-
лов. – Проект экологической 
реабилитации финансирует 
Федеральное агентство вод-
ных ресурсов». 

Площадь пруда, который 
предполагается расчистить, 
составляет примерно 14 гекта-
ров. В этом году ГИСУ РТ (Глав-
ное инвестиционно-строи-
тельное управление) как ис-
полнитель работ приступает к 
частичному изъятию донных 
отложений и расчистке при-
брежной территории. Это зна-
ковый проект не только для 
города, но и для республики в 
целом.

Перед началом практичес-
кой реализации проекта уче-
ные провели исследования 
нынешнего состояния пруда. 
Результаты по всем парамет-
рам, мягко говоря, удручаю-
щие. 

С 2002 года в пруду нет ни-
какой рыбы. Степень загрязне-
ния воды – пятый класс качес-
тва (экстремально грязная); 

наблюдается высокая степень 
загрязненности донных отло-
жений – четвертый класс опас-
ности; нарушение кислород-
ного режима, вплоть до пол-
ного отсутствия растворенно-
го кислорода в воде... Кроме 
того, была выявлена эпидеми-
ологическая опасность. 

Исследования, которые 
провел Роспотребнадзор, го-
ворят о том, что более 60 про-
центов проб воды и более 
40 процентов донных отло-
жений эпидемиологически 
опасны.  

«более сложного водного 
объекта на территории стра-
ны я не встречал», – отме-
тил директор Института озе-
роведения Российской акаде-
мии наук доктор географичес-
ких наук Шамиль Поздняков. 
близкое расположение к Куй-
бышевскому водохранилищу 
влияет на особенности объек-
та, и ситуация намного серьез-
нее, чем принято думать. Дело 
в том, что ежедневно или через 
день седьмая насосная стан-
ция, которая регулирует уро-
вень воды в пруду, сбрасывает 
«лишние» кубометры в Куйбы-
шевское водохранилище без 
всякой очистки. То есть «экс-
тремально грязная вода» про-
должает свое движение даль-
ше. «Я несколько раз наблю-
дал, как происходит процесс 
сброса, – рассказал Шамиль 
Поздняков. – Как в ужасе «раз-
бегались» на своих лодках ры-
баки, когда фонтан коричне-
во-черной жижи поднимался 
из-под воды. В четырех кило-

метрах от места сброса нахо-
дится водозабор города Каза-
ни. если эти нечистоты попа-
дут туда, сумма ущерба будет 
исчисляться уже сотнями мил-
лиардов рублей. Поэтому не-
обходима скорейшая ликви-
дация этого очага экологичес-
кой опасности». 

ПОТеРПеТь, КАК  
ПРИ РеМОНТе КВАРТИРы

Цель экореабилитации – 
восстановить природные ка-
чества пруда: функцию ес-
тественного самоочищения, 
улучшить экологические и 
гидрологические характерис-
тики. Для того чтобы это сде-
лать максимально эффектив-
ным способом, был проведен 
анализ всех возможных ме-
тодов, которые есть в России 
и за рубежом, и выбраны ме-
роприятия для успешной ре-
абилитации водного объекта, 
включающие в себя подгото-
вительные работы, очистку от 
донных отложений, биоген-
ное закрепление береговой 
полосы и биологическую ре-
культивацию.

Основное мероприятие, ко-
торое должно поменять состо-
яние водоема, – это отчист- 
ка от донных отложений. Для 
этого будут использованы ма-
логабаритные земснаряды. Все 
нечистоты поместят в геоту-
бы (объемные цилиндричес-
кие системы из высокопрочно-
го геотекстиля, устойчивого к 
биологическому и химическо-
му воздействию щелочей и кис-
лот), которые должны помочь 

в обезвоживании донных отло-
жений. «Сушиться» эти геотубы 
будут на ближайших террито-
риях. Предварительно уже вы-
браны площадки для их разме-
щения. И здесь проблема в том, 
что донные отложения будут 
издавать неприятные запахи. 
Конечно, биотекстильные кон-
тейнеры имеют свойство за-
держивать запахи, но часть из 
них все равно попадет в воздух. 
Поэтому населению, прожива-
ющему в близлежащих домах, 
придется какое-то время вды-
хать сероводородные «арома-
ты». Специалисты просят лю-
дей отнестись к этому с пони-
манием: «Нужно потерпеть, как 
при ремонте в квартире, потом 
все будет намного лучше». 

После всех восстанови-
тельных мероприятий пред-
полагается зарыбление пру-
да. Ученые надеются, что ры-
ба сможет самостоятельно 
поддерживать свою популя-
цию. Оптимистично настрое-
ны и орнитологи, так как пруд 
находится недалеко от Куй-
бышевского водохранилища. 
После экореабилитации он 
может стать местом для гнез-
довья птиц, которых невоз-
можно встретить на других 
водных объектах. 

СТАНеТ лИ ПРУД 
жеМчУжИНОй ГОРОДА? 

Адмиралтейский пруд – 
место уникальное и с истори-
ческой, и с культурной точки 

Виктор ЗОЛОТОВ,  
главком Национальной 
гвардии РФ, во вчераш-
нем интервью «Интер-
факсу»:

К началу 2018 года 
страна получит 
единую, стройную 
структуру – войска 
Национальной 
гвардии. В на-
ших ближайших 
планах – активное 
внедрение психо-
физиологических 
исследований с 
использованием 
полиграфа. Это 
позволит опреде-
лить пригодность 
кандидатов к служ-
бе еще на этапе 
отбора и отсеять 
людей с определен-
ными негативными 
наклонностями.

цитата дня

картина дня

Казанскому Кремлю  
выберут лучший ракурс
ФОТОКРОСС ПО КАЗАНСКОМУ КРЕМЛЮ ПРОЙДЕТ 
СЕГОДНЯ В СТОЛИЦЕ (Ильшат САДЫКОВ).
Акция стартует в 19 часов и пройдет в поддержку главного сим-
вола республики, который претендует на то, чтобы быть отоб-
раженным на новых российских купюрах достоинством 200 и 
2000 рублей. По словам организаторов, основная цель меро- 
приятия – показать жителям России Казанский Кремль с раз-
ных сторон. Для этого будет проведен фотоштурм, в котором 
любой желающий сможет продемонстрировать свой ракурс 
исторического места и разместить его в социальных сетях с  
хештегом #200Казань. Чтобы сделать поиск идеального вида 
Кремля более увлекательным, организаторы решили внести в 
него соревновательный дух, подготовив задания и ценные при-
зы для победителей. С правилами и условиями акции можно 
ознакомиться на странице vk.com/foto.tatarstan.

Районы республики отмеряют  
«Километры здоровья» 

АКЦИЮ ОБЩЕСТВЕННОЙ ИНИЦИАТИВЫ «КОМАН-
ДА ТАТАРСТАНА» ПОД НАЗВАНИЕМ «КИЛОМЕТРЫ 
ЗДОРОВЬЯ» ПОДДЕРЖАЛИ МНОГИЕ РАЙОНЫ РЕС-
ПУБЛИКИ (Равиль САХАПОВ).
«Команда Татарстана» – это череда различных спортивно-физ-
культурных и других акций, объединенных общими идеями люб-
ви к республике, гордости за достижения представителей Та-
тарстана. Формы участия в общественной инициативе самые 
разные. Уже стартовали фотоконкурс, конкурс детских откры-
ток, поэтическая эстафета, другие акции. Велопробегами акцию 
«Километры здоровья» поддержали спортсмены-любители из Ар-
ска, Камского Устья, Актаныша, Менделеевска, Пестрецов. На-
помним: акция «Километры здоровья» стартовала 16 июля – тог-
да был проведен первый велопробег Казань – Иннополис.

Танк детям не игрушка
В СЕЛЕ ЯМАШ АЛЬМЕТЬЕВСКОГО РАЙОНА ДВОЕ ДЕ-
ТЕЙ ОКАЗАЛИСЬ ЗАПЕРТЫ В ТАНКЕ Т-44 (Роман МЕД-
НИКОВ, «РТ»).
Боевая машина, установленная в качестве памятника на пос-
таменте в ямашевском парке «Звезда», стала ловушкой для пя-
тилетней девочки и двенадцатилетнего мальчика. Ребята обна-
ружили, что находящийся в днище люк не заварен, и забрались 
поиграть внутрь танка. Тяжелая крышка захлопнулась, и само-
стоятельно выбраться наружу дети уже не смогли. Вызволять 
непутевых «танкистов» пришлось спасателям, которые опера-
тивно прибыли на место происшествия. Как сообщила пресс-
служба МЧС по РТ, пострадавшие отделались испугом.

Украсть удалось,  
а вот со сбытом не получилось
В БУГУЛЬМЕ ПОДОЗРЕВАЕМЫХ В КРАЖЕ ИНСТРУ-
МЕНТОВ ИЗ ШКОЛЬНОЙ МАСТЕРСКОЙ ЗАДЕРЖАЛИ 
НА РЫНКЕ (Марта КИРИЛЛОВА).
Тревожная сигнализация в одной из школ Бугульмы сработала 
в 8 часов утра. Приехавшему экипажу вневедомственной ох-
раны сторож рассказал, что увидел на территории школы тро-
их мужчин с большими сумками, после его окриков они толь-
ко прибавили шагу и скрылись. Полицейские выяснили, что из 
школьной мастерской похищены набор столярных инструмен-
тов, электролобзик и учебное пневматическое ружье. Через 
несколько минут был задержан первый подозреваемый, двух 
других скрутили на городском рынке, где они пытались сбыть 
добычу. В пресс-службе УВО МВД по РТ сообщили, что этим 
ранее судимым мужчинам грозит новый срок по статье 158 – 
«Кража».

в несколько строк

По состоянию на 1 ав-
густа в республике уб-
рано 39 процентов 

площадей зерновых и зерно-
бобовых культур, намолоче- 
но 1 миллион 491 тысяча 
тонн при урожайности 30 
центнеров с гектара. Об этом 
сообщили в пресс-службе 
Минсельхозпрода РТ.
Среди лидеров – Актаныш-
ский, Алькеевский, Азна-
каевский, Алексеевский, 
Апастовский, Буинский, За-
инский, Кайбицкий, Нурлатс-
кий и Чистопольский районы, 
где убрано более трети пло-
щадей. Самая высокая уро-
жайность зерновых и зерно-
бобовых культур – более 40 
центнеров с гектара – отме-
чена в Заинском и Нурлатс-
ком районах. В зоне критики 
министра сельского хозяйс-
тва и продовольствия РТ Ма-
рата Ахметова на недавнем 
республиканском видеосо-
вещании оказались Агрызс-
кий, Бугульминский, Черем-
шанский, Новошешминский 
и Муслюмовский районы, 
где показатели урожайнос-
ти ниже среднереспубликан-
ского.
Уборка не завершена, однако 
аграрии уже думают о буду-
щем сельскохозяйственном 
сезоне. В получении высоких 
урожаев озимых культур важ-
ную роль играет размещение 
их по хорошим предшествен-
никам, которые обеспечива-
ют нормальное осеннее раз-
витие культур, надежную их 
перезимовку. Эти так назы-
ваемые сидеральные пары 
повышают устойчивость по- 
следующих озимых культур 
против засухи и в целом поло-
жительно влияют на урожай-
ность. В ООО «Органик групп» 
(Мензелинский район) и «Аг-
росила групп» (Заинский), 
например, в этом году на си-
деральных парах после гор-
чицы получили урожайность 
озимой пшеницы 57 центне-
ров с гектара.
Татарстанским аграриям ре-
комендовано освобождаю-
щиеся площади засевать гор-
чицей, масличной редькой, 
рапсом и сурепицей. Хозяйс-
твам, которые до 5 августа 
успеют засеять более десяти 
процентов зернового клина 
сидеральными культурами, 
при выделении бюджетных 
средств под урожай 2017 го-
да будет применяться поощ-
ряющий коэффициент 1,1 на 
всю посевную площадь.

урожай-2016есть проблема Адмиралтейский пруд:  
реабилитация следует

Вероника АКИФЬЕВА, «РТ»
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ПОЕЗДКА  
В КРЫМ

Шефы побывали  
на черноморском 
флоте

акция

«Наша задача – не дать 
ребенку совершить 
правонарушение, 

умиротворить, если необхо-
димо, толпу подростков, во- 
время провести профилакти-
ческую беседу. Положитель-
ный эффект от нашей рабо-
ты уже имеется», – рассказала 
журналистам лариса Осипова, 
полковник полиции, замести-
тель начальника Управления 
организации деятельности 
участковых уполномоченных 
полиции и по делам несовер-
шеннолетних МВД по респуб-
лике.

Общение с представите-
лями СМИ состоялось в хо-
де пресс-тура в загород-
ный детский оздоровитель-
ный лагерь «Дзержинец», 

где специалисты подвели 
промежуточные итоги меж-
ведомственной операции 
«Подросток».

Напомним: операция про-
водится ежегодно в летний пе-
риод. К настоящему моменту 
уже завершены два ее этапа – 
«Подросток – безнадзорность» 
и «Подросток – каникулы». В 
первых числах августа старту-
ет третий этап – «Подросток – 
семья», целью которого явля-
ется профилактика детского 
бродяжничества и попрошай-
ничества.

Место разговора с журна-
листами выбрано не случайно. 
По словам начальника «Дзер-
жинца» Дениса Палачева, ла-
герь существует с 1937 года, 
расположен в лесном массиве 
на берегу Волги возле верхне-
услонского села Пустые Морк-

ваши. Ранее здесь отдыхали де-
ти сотрудников НКВД, а затем 
лагерь перешел в ведомство 
МВД по Татарстану. В настоя-
щее время лагерь находится 
под управлением объедине- 
ния «безопасность дорожно-
го движения». Однако отды-
хают здесь не только дети со-
трудников правоохранитель-
ных органов.

В этом году в лагере про-
ходит три смены. В каждой – 
350 детей, 14 отрядов по 25 
человек.

«Мы участвуем в республи-
канской программе летнего 
отдыха «безопасный город – 
2016». Программа носит пат-
риотическую направленность. 
Подразделения МВД проводят 

мы и наши дети

В республике подвели предварительные итоги  
летней операции «Подросток»

И отдохнуть, и воспитать характер
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Когда смотришь на некоторые вод-
ные объекты, сердце сжимается от 
того, что с ними сделали люди. Как 
у «венца творения природы» хватает 
совести так относиться к тому, без 
чего жизнь наша просто невозмож-
на? Ситуация с Адмиралтейским 
прудом в Казани весьма наглядно 
иллюстрирует бездушность, которую 
мы демонстрируем на протяжении 
десятилетий, по отношению к при-
роде. Этот водный объект более 50 
лет принимал неочищенные стоки 
с 16 промышленных предприятий! 
И нет ничего удивительного в том, 
что в пруду практически не осталось 
жизни, а запах сероводорода в его 
окрестностях является нормой.

Сможем ли 
мы сохра-
нить при-
роду для 
будущих 
поколе-
ний?

Виктория ЕЛФИМОВА

Уборка  
приближается  
к «экватору»

> 3
СТАРАЯ  
КАЗАНЬ

Трамваи на конной 
тяге отличались 
цветом

ретро

> 3
ЗЕЛЕНОДОЛЬСКИЕ 
СВАЛКИ

берег озера  
в заповеднике 
завалили мусором

из писем

> 2
ИЗ ПОЧТЫ  
ПРЕЗИДЕНТА

Патриарх Кирилл 
пожелал  
крепости сил 

благодарность

 ЛУЧШИМ ДОЗНАВАТЕЛЕМ МВД РОССИИ признан 
капитан полиции отдела организации дознания МВД по РТ 
Радик Идиятуллин. В городе Домодедово, где проходил VII 
Всероссийский конкурс профмастерства среди сотрудни-
ков подразделений дознания, татарстанец завоевал пер-
вое место, набрав максимальное количество баллов по пя-
ти дисциплинам.
 НОВЫЙ ДЕМОГРАФИЧЕСКИЙ РЕКОРД установлен 
по итогам первого полугодия в Казани. За шесть месяцев 
в столице был зарегистрирован 11951 акт о рождении, что 
на 429 актов больше, чем за тот же период в прошлом году, 
сообщили в Управлении ЗАГС города.
 ПРИЧИНЫ ПАДЕНИЯ КРАНА В МЕНДЕЛЕЕВСКЕ рас-
следует комиссия Приволжского управления Ростехнад-
зора. На строительной площадке жилого дома при работе 
опрокинулся гусеничный кран. Находившийся в кабине ма-
шинист получил травму легкой степени тяжести.
 ВРЕЗАЛАСЬ НА БОЛЬШОЙ СКОРОСТИ В ГРУЗО-
ВИК «МАЗ» в Ульяновске «Газель» с татарстанскими номе-
рами. Водитель и пассажир малотоннажного грузовика по-
гибли на месте.
 ФОТОВЫСТАВКА «ЛИНИЯ ЖИЗНИ» откроется 4 ав-
густа в Национальной художественной галерее «Хазинэ» в 
Казанском Кремле. Она будет приурочена к 75-летию фото-
художника Юрия Филимонова.
 43-ЛЕТНИЙ МУЖЧИНА УТОНУЛ в реке Большой Че-
ремшан вблизи населенного пункта Заречный Нурлатского 
района. Причины происшествия устанавливаются, сообщи-
ли в пресс-службе МЧС республики.
 СЕМЕЙНЫЙ СПОРТИВНЫЙ ПРАЗДНИК «УТРО НА 
ПЯТЕРКУ!» прошел в субботу на аллее театра кукол «Эки-
ят» в Казани. Помимо традиционной спортивной програм-
мы, горожан ждали творческие номера, конкурсы и розыг-
рыши призов.
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Фарида ЯКУШЕВА, «РТ»
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Велопробе-
гами акцию 
«Километры 
здоровья» 
уже под-
держали 
спортсме-
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